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FOCUS

Les archives de l’hôpital Sainte-Anne, exhumées dans 
les « Écrits bruts » compilés à la fi n des années 1970 par 
le Suisse Michel Thévoz, historien de l’art et proche de 
Dubu� et, constituent une matière poétique et théâtrale 
inouïe. Olivier Martin-Salvan, porté par la grâce, le dé-
montre avec talent.

«Le vrai art, il est toujours là où on ne l’attend 
pas. Là où personne ne pense à lui ni ne 
prononce son nom », disait Dubu� et. C’est 
peut-être là le secret de « [ʒaklin] Jacque-

line », que la véritable pensée d’une société se trouve tout 
autant dans la parole de ceux qu’elle exclut – ceux à qui 
seule leur folie rend la réalité supportable. Michel Thévoz 
semblait considérer l’art brut comme le retour du refoulé 
de notre culture occidentale, et Martin-Salvan met en chair 
et en mouvement l’étrangeté fondamentale des aliénés et 
du rapport au monde qu’il instruit. Pour Jules, Annette 
ou Marguerite, anciens patients du centre psychiatrique, 
le langage, désarticulé, est celui de la sou� rance, de la 

colère, de l’espoir ou de l’amour : c’est un langage primal 
mais qui rejoint par moments l’outillage grammatical et 
lexical d’un Valère Novarina (dont Martin-Salvan, sans 
hasard, fréquente le théâtre depuis «  L’Acte inconnu  », 
en 2007), créant des personnages défi nis par leur dire, 
par la singularité formelle de leur témoignage. Comme la 
recomposition d’une réalité alternative propre au langage. 

« La folie est la beauté elle-même »

Le monologue de Jacqueline l’atteste, dont la pensée 
s’abrège récurremment en « etc. », traduisant aussi bien 
le trop-plein que les impasses mentales ; ou encore cette 
tirade rabelaisienne de Jules Doudin, ouvrier agricole au 
début du siècle passé, dans laquelle il annonce qu’il est 
«  eantrez dant voz relatsion le jour des Laen quarante 
prener moi pourz uns jant fouttre je suis de latge at monts 
frere »  ; et que dire de la beauté su� ocante de ce texte 
anonyme, véritable poésie en prose : « J’ai eu trois maris, 

j’ai eu des trillions des billions d’enfants, entre autres une 
portée de 400 […]. Je suis le commencement du monde 
et j’ai vécu des siècles […]. Je suis raclée, raclée raclée. 
Sorti de mon corps c’est fi ni. » Si la forme du spectacle est 
volontiers surréaliste et obsessionnelle, on est loin ici d’un 
dadaïsme esthétisant de salon, c’est une force brute qui 
est à l’œuvre, incarnée avec cet alliage subtil de fougue 
et de douceur qui distingue, à chaque fois, les presta-
tions scéniques de Martin-Salvan. Portée par une mise en 
scène et une scénographie impeccables, sa performance 
est ponctuée par les obsédantes interventions musicales 
de Philippe Foch, enfermé dans une cage métallique 
saturée d’objets-percussions dont la plainte ou le grin-
cement réverbérés constituent l’écho d’un abîme psy-
chique. Émouvant, «  Jacqueline  » est un spectacle qui 
attaque les nerfs sans pathos, sans complaisance, sans 
redondance. Qui fait foi de l’urgence et de la vitalité de la 
parole. « La réalité n’est qu’une ombre. Appelle imagina-
tion ou folie ce qui la divinise. Alors la folie est la beauté 
elle-même », disait Musset.

CONTES DE LA FOLIE ORDINAIRE
— par Mathias Daval —

 [ƷAKLIN] JACQUELINE

«� En mettant en scène pour la première fois des textes écrits par des personnes marginalisées, Olivier Martin-Salvan ouvre une percée 
dans la tête des "fous", dont l’acuité existentielle ferait rougir les plus sains d’esprit. »

CONCEPTION OLIVIER MARTIN-SALVAN
SCÈNE NATIONALE DU SUD-AQUITAIN, BAYONNE LES 04-05/02, LA COMÉDIE DE SAINT-ETIENNE DU 12 AU 15/02, 

FORUM MEYRIN LE 29/02, THÉÂTRE NATIONAL DE BRETAGNE, RENNES LE 03/03 (Vu au Centquatre en janvier 2020)

« Jacqueline » © Yvan Clédat 
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Cultnre�Savoirs 

••• « La folie de la société 
nous fragilise» 
Pourquoi avoir choisi un accompagnement 
musical? La puissance des textes parlait 
d'elle-même ... 
OLIVIER MARTIM-SALVAM La musique offre au 
spectacle une voix schizophrène. Je n'aurais 
jamais pu mener à bien ce projet sans avoir 
rencontré Philippe Foch. J'ai rencontré beau
coup de difficultés à trouver des musiciens 
qui acceptaient de travailler par thèmes. 
D'emblée, Philippe a adhéré. Philippe joue 
aussi de la matière brute. Il joue avec de la 
pierre, des végétaux ou du fer. Sa démarche 
est de chercher à faire résonner la pierre ou 
le bois ou l'histoire de la 1natière tout en 
étant concret. J'imagirlais le texte mirléral. 

Le spectacle repose sur six textes. Pourquoi 
avoir recentré sur Jacqueline? 
OLIVIER MARTIM-SALVAM Le té1noignage de 
Jacquelirle est le seul document vidéo. Cette 
femme a été irlternée à la suite d'une 
lourde dépression. Elle a été victime d'une 
crise de délire. À des fins thérapeutiques, 
l'entretien a été filmé en compagnie de 
psychanalystes. Le document appartient 
désormais à la Collection de l'art brut de 
Lausanne. En sortie de crise, cette dame a 
été diagnostiquée guérie. Elle a pu 
reprendre le cours de sa vie. 11 était 
irltéressant que le te>.'1:e le plus délirant du 
spectacle émane de la patiente guérie. 
Par ailleurs, j'ai été saisi par les 
passerelles entre des récits parfois 
éloignés de 150 ans. Il existe des 
connexions souterraines dont le point 
d'orgue est la logorrhée de Jacquelirle. Par 
exemple, elle mélange le genre, il et elle 
se confondent. L'homme et la femme 
apparaissent plus  complexes.

EHTRETIEH RÉALISÉ PAR 

LIONEL DECOTTIGHIES 

Jacqueline. écrirs d'orr brur. du 12 ou 15 février 
â lo Comédie de Soin1-Érienne: le 2 9 février. 
ou Théârre Meyrin (Suisse); le 3 mors ou TNB. 
Rennes; du 12 ou 14 mors ou Lieu unique. 
Nantes: du 20 ou 28 mors. ou TQI. 
Manufacture des Œillers. Ivry. et le 19 moi 
ou Théârre de Cornouailles. Quimper. 

Une cage occupe la scène. De prime abord, 
il se dégage un sentiment de facilité pour 
traiter la folie ... 
OLIVIER MARTIM-SALVAM Je redoutais l'idée 
d'une cage sur scène. Elle soulignait 
de manière trop évidente la folie. Pour 
Philippe, la cage irlduit un premier rapport 
dans la musicalité. Selon lui, la cage apporte 
w1e liberté inédite. Nous laissons le soin 
au spectateur de se faire sa propre image. 
Pour ma part, elle évoque une forme de 
conscience enfermée d'où les voix sur
gissent. Par ailleurs, l'éclairage irltérieur / 
extérieur a un rôle important. Il souligne 
les terreurs intérieures. 

Vous portez une robe sur scène. Elle ferait 
figure de personnage en elle-même ... 

OLIVIER MARTIM-SALVAH n serait intéressant 
de retracer une vie à l'aune des vêtements. 
La robe de Jacquelirle mesure 20 m2

• Chaque 
tissu de la robe pourrait être une digression 
de !'Histoire. La robe est volontairement 
très colorée pour faire écho à l'art brut. 
Nous voulions quelque chose de très ouvert 
afm de partir dans l'imaginaire. Il nous 
a fallu être inventifs pour tenter d'être 
à la hauteur de leurs auteurs. • 




